

MARINO MUÑOZ LAGOS

"EL MOTIN DE LOS ARTILLEROS", DE ARMANDO BRAUN MENÉNDEZ. EDITORIAL FRANCISCO DE AGUIRRE. BUENOS AIRES, 1972.— Admiramos a algunos escritores que muestran su satisfacción y hasta cierto orgullo por la publicación de un primer libro, que muchos tratan de ocultar como un desliz de juventud, si es que antes no lo sepultan en el olvido. Pese a sus explicaciones muy personales, ésto parece no ocurrir con Armando Braun Menéndez, que confiesa sin rubor el destino de "El motín de los artilleros", publicado originalmente el año 1934. Para defenderse de lo que pudieran decir sus críticos más obsecuos, el mismo autor señala antes de ser sorprendido: "Deliberadamente no he efectuado corrección literaria a su texto original. Se reedita tal cual la escribí con entusiasmo ingenuo de principiante hace casi cuarenta años (peccata juventutis").

Armando Braun Menéndez es uno de los historiadores que con más pasión ha dedicado sus esfuerzos al conocimiento de la región patagónica. Un ciclo de su obra está atinada íntegramente en estos territorios meridionales, como tal ocurre en sus pequeñas historias: "Pequeña historia patagónica", 1936; "Pequeña historia magallánica", 1937; "Pequeña historia fueguina", 1939; y, "Pequeña historia antártica", 1971. También es autor de "Fuerte Bulnes", 1945; "El Reino de la Araucanía y Patagonia", 1945; y, "Carrizoso, el último pirata del Estrecho", 1971.

"El motín de los artilleros" relata en sus páginas a uno de los acontecimientos más insólitos y luctuosos producidos en la naciente vida del territorio magallánico. Hasta la noche del 11 de noviembre de 1877 se talla en Punta Arenas el movimiento propiciado irresponsablemente por suboficiales y artilleros de guardia en la pequeña ciudad y un grupo peligroso de rebeldes que causó la muerte de numerosas personas, el incendio de sus casas principales y el saqueo de la propiedad, actos vandálicos que caen por su propio peso.

El motín, producto de una convivencia altamente negativa formada por la población de colonizadores y la colonia penal vigente, fue sofocado gracias a la oportuna llegada de la cabonera "Magallanes" que vino desde las aguas del seno Skyring, solicitada personalmente por el abulico gobernador de entonces, Diego Dublé Almeida, otra causal para el amotinamiento. Con el arribo de la "Magallanes" volvió la calma habitual a las calles de Punta Arenas, todavía ensangrentadas con los

El motín de los artilleros" [artículo] Marino Muñoz Lagos

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El motín de los artilleros" [artículo] Marino Muñoz Lagos

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)